



# EL FUTURO DE LA ARQUITECTURA

La nueva normalidad demanda nuevos diseños de viviendas y centros de trabajo. Para ello, los arquitectos investigan las necesidades de las personas y sus estilos de vida. ¿Te animas a averiguar de qué se trata esta profesión?

ESCRIBE: SUZETTI HANANEL ILUSTRACIÓN: KELLY VILLARREAL

**U**n buen diseño arquitectónico siempre toma en cuenta las necesidades de la sociedad, las cuales cambian con el tiempo. Este último año es el perfecto ejemplo de ello.

Nuestro estilo de vida y nuestros hábitos dieron un giro completamente inesperado a raíz de la pandemia y nos vimos obligados a repensar los espacios dentro de casa. Los arquitectos son los encargados de dar un paso más allá e idear las soluciones para nuestros ambientes.

En esta carrera, aprenderás a aplicar no solo tu creatividad, sino también a desarrollar un pensamiento

## DÓNDE TRABAJAR

***Estudios de arquitectura.*** Diseño de casas, departamentos, oficinas, obras civiles y públicas como aeropuertos, hospitales, complejos habitacionales, etc.

***Empresas inmobiliarias y constructoras.*** Diseño de sus obras y del trato con clientes, a fin de realizar las modificaciones que satisfagan sus necesidades.

***Entidades estatales.*** Obras públicas, de patrimonio histórico, ordenamiento territorial, planificación urbana, etc.

***Centros de investigación de planificación urbana.*** Investigación de temas urbanos.

***Consultoría independiente.*** Trabajos de investigación y de diseño.

crítico que te ayudará a analizar las diversas variables que surjan para tomar la mejor decisión y transformar la realidad de forma positiva.

## ¡ESPACIOS PEQUEÑOS?

En los últimos años, la oferta inmobiliaria ha crecido de forma sostenida. "Existe un gran déficit de infraestructura. Solamente en el caso del sector vivienda contamos con una demanda insatisfecha de más de dos millones de unidades", afirma el decano de la Facultad de Arquitectura de la Universidad de Ciencias y Artes de América Latina (UCAL), Rudolf Giese Salazar.

# ARQUITECTURA

Y la tendencia ha sido clara: se dio prioridad al diseño de viviendas pequeñas y funcionales, pues se consideraba que el tiempo que se pasaba en casa era reducido. Hoy, el trabajo remoto, las clases en línea y las restricciones han cambiado el panorama. Por ello, el diseño podría cambiar.

"Esta situación, evidentemente, va a generar cambios en la oferta de vivienda, pues la demanda va a buscar otro tipo de departamentos, mejor iluminados y ventilados, con espacios exteriores como los patios y balcones; pero fundamentalmente

flexibles", comenta Giese.

Por su parte, Enrique Bonilla, director de la carrera de Arquitectura de la Universidad de Lima, considera que se puede trabajar en espacios pequeños, pero ello significaría que el trabajo remoto sea previsto desde el diseño. "Algo similar sucedió con los antiguos armarios, que se transformaron en closets y hoy es impensable un dormitorio sin closet. Si está bien diseñado, un dormitorio puede ser un espacio polivalente; podría ser el lugar de descanso y trabajo a la vez".

La ciudad como espacio público no ha sido ajena a la

transformación que vivimos y ello trae consigo desafíos que vuelven a poner sobre la mesa la reconfiguración del diseño vial y urbano.

"Desde este punto de vista, se abre el reto de pensar en espacios públicos seguros y resilientes frente a enfermedades contagiosas; pensar en ciudades que se puedan recorrer en bicicleta o caminando; y en la relación del entorno urbano con el clima y la naturaleza", sostiene Pedro Escajadillo, director del programa académico de Arquitectura de la Universidad de Piura (UDEP).

En ese sentido, la respon-

## DÓNDE ESTUDIAR

- Pontificia Universidad Católica del Perú
- Universidad de Ciencias y Artes de América Latina
- Universidad de Lima
- Universidad de Piura
- Universidad Nacional de Ingeniería
- Universidad Privada del Norte
- Universidad Tecnológica del Perú
- Universidad Ricardo Palma
- Universidad San Ignacio de Loyola

### CARACTERÍSTICAS.

El arquitecto necesita mucha creatividad, pero también un pensamiento práctico para dar soluciones a necesidades de vivienda, comerciales, industriales y públicas.

**"Las grandes urbes pueden ser una constelación de pequeñas ciudades o barrios en un radio que se pueda recorrer en 15 minutos, si acercamos el trabajo y los servicios a la vivienda".**



**META.** El objetivo final de un arquitecto es mejorar las condiciones de vida de las personas y lograr el desarrollo social.

ta parece estar en la descentralización de la ciudad, en poner el enfoque en el diseño de vecindarios que funcionen como microciudades, con un mejor y mayor acceso a servicios que eviten desplazamientos innecesarios. "Las grandes urbes pueden ser una constelación de pequeñas ciudades o barrios en un radio que se pueda recorrer en 15 minutos si acercamos el trabajo y los servicios a la vivienda", explica Bonilla.

Este reordenamiento impulsaría inevitablemente la creación de espacios públicos más sostenibles a largo plazo. "Ciudades para la gente: ese debe ser el compromiso de los urbanistas y arquitectos. Ciudades que recuperen el protagonismo del peatón y de la bicicleta como medio de transporte, con un transporte público de calidad, con una propuesta de tratamiento del paisaje que sea sostenible, que invite al descanso y a la conversación", afirma Giese. Pero, para todo ello, se necesitan arquitectos con la visión de llevarlo a cabo. Este es el panorama que te espera si decides estudiar la carrera de Arquitectura.

## LAS EXPECTATIVAS

Por otro lado, si realmente te llama la atención la Arquitectura, no te desanimes si las matemáticas o el dibujo no son tus fuertes. "Más que dibujar, lo que necesitas un buen arquitecto es saber representar sus ideas, y eso lo aprende durante la carrera. Con relación a las matemáticas, necesitamos –más que la parte del cálculo numérico–, el manejo de los conceptos que luego aplicaremos en nuestros proyectos", expresa Giese.

Además, los arquitectos que se forman en estos tiempos forman aptitudes que les



## PERFIL DEL ESTUDIANTE

### Esta carrera es para ti si:

Eres curioso y te interesan temas relacionados con el bienestar humano y el diseño arquitectónico de

los espacios.

Tienes un espíritu creativo.

Eres proactivo y empático.

Te gusta resolver problemas.

rrollo del concepto y la elaboración de planos hasta la supervisión de la ejecución de la obra.

"El arquitecto puede decidir formar su empresa, aunque también es muy enriquecedor trabajar en estudios de arquitectos en el Perú o en otros países. Yo recomiendo que estudien una maestría en el exterior, si tienen la oportunidad, porque esa experiencia ampliará sus perspectivas de vida y arquitectónica. Pueden desempeñarse en diversos rubros, como bioecología, cultura, restauración, docencia, consultorías, construcción, etc. Esta es una carrera multifacética", señala la arquitecta Bellice Ego-Aguirre Bazán, docente de la Universidad Ricardo Palma.

Las opciones laborales son variadas. El arquitecto debe probar varias de ellas para, finalmente, decidir en qué rubro desea desenvolverse profesionalmente. //

serán útiles en un mundo laboral que se torna cada vez más virtual. "El dominio de las herramientas de comunicación y trabajo en línea ofrece grandes posibilidades para los futuros profesionales y está permitiendo mejorar el trabajo remoto en equipo. Formarse como arquitectos en la época actual es un reto para reflexionar y adquirir destrezas para diseñar una arquitectura más resiliente en el futuro", señala

David Resano, director del departamento de Arquitectura de la UDEP.

Las empresas de hoy requieren profesionales que, por un lado, manejen diversas herramientas gráficas y de representación digital, pero, sobre todo, que tengan la visión de encontrar nuevas oportunidades, las cuales puedan plasmar en proyectos que manejen de principio a fin: desde la evaluación de variables, el desa-